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Em 23 de agosto de 2016, reuniu-se ordinariamente a Unidade Regional 1 

Colegiada do Rio Paraopeba (URC Paraopeba) do Conselho Estadual de 2 

Política Ambiental (COPAM), em Belo Horizonte, Minas Gerais. Participaram 3 

os seguintes membros titulares e suplentes: o presidente André Luis Ruas, 4 

representante da SEMAD. Representantes do poder público: Jane Terezinha 5 

da Costa Pereira Leal, da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 6 

Abastecimento (Seapa); Ronan Andrade Nogueira, da Secretaria de Estado 7 

de Desenvolvimento Regional, Política Urbana e Gestão Metropolitana 8 

(Sedru); Adenilson Brito Ferreira, da Polícia Militar de Minas Gerais (PMMG); 9 

Mauro da Fonseca Ellovitch, da Procuradoria-Geral de Justiça (PGJ); Flávio 10 

Túlio de Matos Cerqueira Gomes, do Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e 11 

dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama); Nicolaas Leonardus Maria de 12 

Knegt, do Departamento Nacional de Produção Mineral (DNPM); Licínio 13 

Eustáquio Mol Xavier, da Associação Mineira de Municípios (AMM); Denes 14 

Martins da Costa Lott, do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paraopeba 15 

(CBH Paraopeba). Representantes da sociedade civil: João Eustáquio Beraldo 16 

Teixeira, da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg); 17 

Carlos Alberto Santos Oliveira, da Federação da Agricultura e Pecuária do 18 

Estado de Minas Gerais (Faemg); Eduardo Antônio Arantes do Nascimento, 19 

da Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Minas 20 

(Fetaemg); Marco Aurélio Moreira, da Federação das Associações Comerciais 21 

e Empresariais do Estado de Minas Gerais (Federaminas); Thiago Rodrigues 22 

Cavalcanti, do Sindicato da Indústria Mineral do Estado de Minas Gerais 23 

(Sindiextra); Alírio Ferreira Mendes Junior, do Conselho Regional de 24 

Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (Crea-MG); Gleyber Ferreira e Silva 25 

Carneiro, do Kaluana Upiara, e Marco Antônio da Silva, da Associação 26 

Regional de Proteção Ambiental do Alto Paraopeba e Vale do Piranga (Arpa); 27 

Geraldo Antunes da Conceição, do Instituto Ekos; Amaro Bossi Queiroz, da 28 

Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais (PUC Minas); Sulamita 29 

Moreira Fernandes, do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente de 30 

Brumadinho (Codema). Assuntos em pauta. 1) EXECUÇÃO DO HINO 31 

NACIONAL BRASILEIRO. Executado o Hino Nacional Brasileiro. 2) 32 

ABERTURA. O presidente André Luis Ruas declarou aberta a 98ª reunião da 33 

Unidade Regional Colegiada do Rio Paraopeba. 3) COMUNICADOS DOS 34 

CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. Conselheiro Licínio Eustáquio Mol 35 

Xavier: “A Associação Mineira de Municípios está preparando o 6º Encontro 36 

de Prefeitos Eleitos. Há uma previsão de 600 novos prefeitos de 853 37 
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municípios, e nos dias 9 e 20 de novembro nós iremos fazer o evento 38 

contando com aproximadamente 1.500 pessoas, entre prefeitos, vice-prefeitos 39 

e vereadores. Em breve, saindo a composição da pauta, traremos o convite 40 

aos senhores.” Conselheiro Geraldo Antunes da Conceição: “Eu queria dar 41 

boas-vindas ao colega Thiago, que pela primeira vez está sentado conosco 42 

nesta empreitada difícil e árdua. Desejar-lhe boas-vindas em nome de todos 43 

os conselheiros. E registrar novamente um repúdio contra a nova Lei 44 

Ambiental, que, além de excluir o Ministério Público da cadeira, agora excluiu 45 

também a Polícia Militar Ambiental, duas entidades extraordinariamente 46 

reconhecidas pela defesa do meio ambiente do Estado de Minas Gerais e de 47 

todo o Brasil, em todas as suas situações. Então o Instituto Ekos deixa aqui, 48 

mais uma vez, registrado o repúdio com relação a isso, e também questiona a 49 

Lei Ambiental no quesito da nova estrutura. Nós já estamos formatando um 50 

grupo de ONGs para fazer uma ação de repúdio maior ainda a essa 51 

estruturação maior, porque é inadmissível fazer a estruturação das novas 52 

câmaras técnicas com a representatividade extremamente pífia do nosso 53 

setor e, além disso, excluir duas entidades de defesa do meio ambiente, que 54 

são o Ministério Público Estadual e a Polícia Militar. Diante disso, nós 55 

gostaríamos de deixar registrado, mais uma vez, o repúdio com relação a 56 

isso, porque é drasticamente perigoso o trato dos procedimentos de 57 

licenciamentos futuros com a não participação dessas entidades.” Presidente 58 

André Luis Ruas: “Eu quero aproveitar para dar boas-vindas ao conselheiro 59 

Thiago, que está assumindo agora a cadeira do Sindiextra aqui na URC 60 

Paraopeba. Então seja bem-vindo.” Conselheiro Gleyber Ferreira e Silva 61 

Carneiro: “Eu gostaria de referendar a manifestação do meu colega Geraldo.” 62 

4) EXAME DA ATA DA 97ª REUNIÃO. Aprovada por unanimidade a ata da 63 

97ª reunião da URC Rio Paraopeba, realizada em 28 de junho de 2016, com 64 

abstenção do conselheiro Gleyber Ferreira e Silva Carneiro. 5) PROCESSO 65 

ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE RECONSIDERAÇÃO DE PEDIDO DE 66 

PRORROGAÇÃO DE PRAZO DE VALIDADE DE LICENÇA PRÉVIA 67 

CONCOMITANTE COM LICENÇA DE INSTALAÇÃO. 5.1) Frigobet - 68 

Frigorífico Industrial de Betim Ltda. Abate de animais de médio e grande 69 

porte (suínos, ovinos, caprinos, bovinos, equinos, bubalinos, muares 70 

etc.) Betim/MG. PA 00042/1984/013/2011. Classe 5. Apresentação: 71 

Supram Central Metropolitana. Prorrogação de prazo deferida por 72 

unanimidade nos termos do Parecer Único, com abstenções dos conselheiros 73 

Mauro da Fonseca Ellovitch e Gleyber Ferreira e Silva Carneiro. Declaração 74 

de abstenção -Conselheiro Mauro da Fonseca Ellovitch: “Eu queria registrar 75 

minha abstenção. Esse foi um procedimento que foi para indeferimento em 76 

razão de ser um pedido somente fundamentado em questões econômicas e 77 

não em dificuldade técnica. Tinha também toda uma questão da dúvida 78 

quanto à regularidade do empreendimento que havia sido trazida a esta URC. 79 

Mas diante dos novos documentos que foram juntados pela equipe técnica da 80 
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Supram e da investigação em andamento na Promotoria de Betim, quanto à 81 

regularidade ambiental do empreendimento, eu vou me abster de votar.” 6) 82 

ENCERRAMENTO. Wagner da Silva Sales, ex-superintendente da Supram 83 

Central Metropolitana: “Hoje é um dia para mim de uma certa tristeza porque 84 

eu me despeço desta reunião do Conselho em virtude da minha exoneração, 85 

que ocorreu no último sábado. Eu fiz algumas anotações para trazer aos 86 

senhores, como forma de agradecimento, de reconhecimento pelo trabalho 87 

deste Conselho e, sobretudo, dos servidores da Supram, com os quais eu 88 

pude permanecer aqui por quase um ano e meio e vivenciar o trabalho 89 

diuturno, com muito empenho, desses servidores na busca e na luta pelo 90 

desenvolvimento sustentável no Estado de Minas Gerais, o que foi também 91 

compartilhado com cada um de vocês. ‘Em virtude da minha exoneração, 92 

ocorrida no último sábado, dia 20 de agosto, eu venho agradecer a acolhida 93 

deste Conselho e, principalmente, dos servidores da Supram. Esses 94 

verdadeiros idealistas que acreditam no trabalho que fazem e o fazem com 95 

excelência. Foi uma honra estar com vocês, poder lutar diariamente pelo 96 

desenvolvimento sustentável do Estado de Minas Gerais. A Supram, muito 97 

mais como universidade de conhecimento, foi para mim uma universidade da 98 

vida, onde vivenciei vitórias, frustações, anseios, decepções, alegrias e 99 

tristezas também, ao lado de todos os envolvidos nesse complexo 100 

licenciamento ambiental. É preciso que a sociedade mineira conheça mais o 101 

trabalho deste Conselho e da Supram, pois a relevância dos assuntos aqui 102 

tratados não merece a solidão de uma prateleira, de uma pilha de processos. 103 

Aqui trabalha-se com sonhos, sejam eles do tamanho que forem. O povo 104 

mineiro merece o nosso trabalho e, sobretudo, o nosso respeito. Agradeço, 105 

profundamente, a oportunidade de ter estado na Supram, e volto para a 106 

Polícia Civil com a sensação do dever cumprido. Peço a Deus que os ilumine 107 

e dê tranquilidade, sabedoria e bom senso nas decisões aqui tomadas. 108 

Reforço que desejo, tenho fé e esperança de que o governo do Estado 109 

reconheça a importância e a justiça dos pleitos dos servidores, homens e 110 

mulheres da Supram, que, com sacrifício pessoal, entregam sua capacidade 111 

física e intelectual na análise de volumosos e complexos processos de 112 

licenciamento ambiental e, sob sol e chuva, realizam vistorias em campo por 113 

acreditarem no que fazem. Por isso, amigos, permitam-me chamar-lhes 114 

assim, desculpem as minhas falhas. Estarei na Polícia Civil à disposição de 115 

todos.’ Para finalizar, cito Ariano Suassuna, o Cavaleiro do Sertão: ‘Não sou 116 

otimista nem pessimista. Os otimistas são ingênuos, e os pessimistas, 117 

amargos. Sou um realista esperançoso’. Muito obrigado.” Presidente André 118 

Luis Ruas: “Eu gostaria também, em nome da SEMAD, de agradecer ao 119 

doutor Wagner por esse um ano e meio em que ele esteve aqui no comando 120 

da Supram Central. Ele pegou dois momentos muito difíceis, porque nós 121 

tivemos um movimento de greve no final de 2014 e início de 2015, e outro 122 

movimento, agora, em meados deste ano. Então o doutor Wagner pegou um 123 
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desafio gigantesco. Eu acho que todo mundo que conhece a Supram Central 124 

há anos sabe da quantidade de processos; é uma Supram excepcional em 125 

relação às outras, em virtude do seu tamanho, pela quantidade de processos 126 

e empreendimentos que temos aqui. Eu acho que todas as dificuldades 127 

estruturais que o Estado enfrenta na Supram Central também não são 128 

diferentes, assim como nas demais Suprams. Então é um desafio muito 129 

grande fazer a gestão desta Supram, é um trabalho imenso. Eu acho que 130 

precisaria trabalhar 24 horas por dia, e mesmo assim ninguém conseguiria dar 131 

conta. É humanamente impossível dar conta de todo o trabalho que aqui tem. 132 

Mas o doutor Wagner, em nenhum momento, fugiu do desafio, que é 133 

realmente gigantesco, e fez dentro dessas condições difíceis de estrutura, de 134 

greve, de contingência, num ano com crise econômica também. O governo 135 

também está passando por algumas dificuldades, o que é de conhecimento de 136 

todos, mas, apesar de todas as dificuldades, o douto Wagner fez a melhor 137 

gestão possível dentro da Supram nesse período. Então eu gostaria de 138 

agradecê-lo, em nome da SEMAD, por todo esse trabalho. E que conte 139 

conosco sempre que precisar. Muito obrigado.” Conselheiro Thiago Rodrigues 140 

Cavalcanti: “Eu queria propor uma moção para parabenizar e agradecer os 141 

trabalhos realizados pelo Wagner à frente da Supram Central.” Conselheiro 142 

Mauro da Fonseca Ellovitch: “Eu referendo o pedido de moção feito pelo 143 

Thiago. Em nome do Ministério Público, eu também queria deixar aqui o 144 

nosso agradecimento e a nossa admiração pelo trabalho do doutor Wagner. 145 

Realmente, é um desafio. Ele já foi direto para a Supram mais difícil do 146 

Estado, seja em volume, seja em complexidade dos empreendimentos, e 147 

esteve à altura do desafio, atendeu com muita seriedade e sobriedade tudo 148 

que foi demandado dele nesse período terrível, não só da crise econômica, 149 

mas do maior desastre ambiental que já aconteceu no Brasil. E ele conseguiu 150 

mobilizar a equipe para atender diante dessa demanda sobre-humana, como 151 

o André colocou muito bem. Então fica aqui o nosso agradecimento em nome 152 

do Ministério Público e em meu nome pessoal também.” Conselheiro João 153 

Eustáquio Beraldo Teixeira: “Eu queria referendar a proposta da moção. 154 

Wagner, meus parabéns pelo trabalho. Continue o profissional que você é.” 155 

Conselheiro Geraldo Antunes da Conceição: “Em primeiro lugar, eu queria 156 

também referendar a moção apresentada pelo Thiago, e dizer que, além de 157 

tudo, foi nosso superintendente, mas, antes de tudo, antes de qualquer coisa, 158 

é meu amigo e continuará sendo meu amigo. Nós já trabalhamos em Betim há 159 

alguns anos. E eu queria deixar a nossa satisfação, pelo Instituto Ekos e pela 160 

pessoa do Gerado, em reconhecimento ao seu trabalho. E foi dito agora há 161 

pouco que o maior desastre ambiental passou realmente por suas mãos, e foi 162 

muito bem conduzido. E por esse motivo, além de outros, claro, em relação 163 

aos servidores, com as estruturas deficitárias, o volume grande de processos, 164 

crises econômicas e mais crises. E você tirou de letra. Eu queria deixar um 165 

agradecimento por tudo.” Claudio Mesquita, da equipe da Supram Central 166 
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Metropolitana: “Eu peço licença aos nossos colegas servidores para falar em 167 

nome deles. Fazer um agradecimento muito especial a você, Wagner, pelo 168 

seu esforço. Eu te recebi aqui logo nos primeiros dias, e nós conversamos 169 

bastante sobre esse desafio. E realmente, como todos falaram aqui, é uma 170 

percepção muito grande, porque a Supram Central é algo muito especial, é de 171 

um gigantismo dentro dos empreendimentos que nós enfrentamos, e o 172 

Wagner chegou aqui com uma coragem muito grande de tentar entender o 173 

meio ambiente, de tentar entender esse desafio. É um tipo de servidor 174 

diferente também de outras áreas, com outras características de formação, de 175 

discurso, de luta, e o Wagner tentou entender isso, tentou aprender, construir 176 

esse aprendizado que é tão difícil, até porque nós aqui estamos construindo 177 

esse aprendizado. Somos uma casa com um grande número de novatos. 178 

Então, para um gestor assumir uma casa com tantos novatos, o desafio se 179 

torna ainda maior. E logo que ele chegou ainda veio um acidente daquele 180 

tamanho, com essa coisa tão forte que quem não estava aqui dentro talvez 181 

nunca vai entender o que aconteceu como foi de um dia para o outro virar 182 

uma casa de perna para o ar. E os gestores, seja o Wagner, seja o Daniel, 183 

seja o operacional, o jurídico, tiveram que dar conta desse desafio de forma 184 

tão instantânea e com tanta excelência. Então o que eu queria deixar, 185 

Wagner, é o mais sincero agradecimento nosso. Para quem não sabe, o 186 

Wagner sempre teve as portas abertas para receber os servidores. Eu mesmo 187 

precisei dele, e vários colegas, e ele nos recebia com muito carinho, muita 188 

atenção, sempre brincando, com boa vontade, e isso faz uma diferença muito 189 

grande. Então agradecemos por tudo, e parabéns pelo trabalho e mais boa 190 

sorte nesse novo desafio na Polícia Civil novamente.” Moção de 191 

agradecimento. A URC Rio Paraopeba aprovou por unanimidade moção de 192 

agradecimento dos conselheiros ao servidor Wagner da Silva Sales pelos 193 

excelentes trabalhos prestados durante a sua gestão como superintendente 194 

da Supram Central Metropolitana.” Não havendo outros assuntos a serem 195 

tratados, o presidente André Luis Ruas declarou encerrada a sessão, da qual 196 

foi lavrada esta ata. 197 

______________________________________________________________ 198 

APROVAÇÃO DA ATA 199 

 200 

 201 

André Luis Ruas 202 

Presidente suplente da URC Rio Paraopeba 203 


